

Fecha: 10-02-2026
 Medio: El Mercurio
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo C
 Tipo: Noticia general
 Título: Gobierno dice que Chile no es el único endeudado con la ONU y descarta impacto para Bachelet

Pág.: 2
 Cm2: 815,5
 VPE: \$ 10.712.997

Tiraje: 126.654
 Lectoría: 320.543
 Favorabilidad: No Definida

Cancillería reconoce que "no es posible ponerse al día de inmediato" con saldo de US\$ 10 millones

Gobierno dice que Chile no es el único endeudado con la ONU y descarta impacto para Bachelet

A. ASTUDILLO Y J. CASTRO

Chile tiene una deuda de 10 millones de dólares con la Organización de las Naciones Unidas (ONU), según constató "El Mercurio" el domingo pasado. Entre las entidades involucradas está el Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA), al que se le debe más de \$3.000 millones, lo que podría significar que Santiago pierda su voto en discusiones sobre medidas de seguridad nuclear. Además, los saldos pendientes supondrán un riesgo en las operaciones de paz, donde sería más complejo postular a cuáles pos en misiones de campo.

"Nuestro país no es el único que tiene deudas de este tipo con el organismo multilateral (la ONU). En distintos países del mundo, incluso Estados Unidos, mantiene deudas", declaró en La Moneda la ministra vocera de Gobierno, Camila Vallejo, quien aseguró que los pagos pendientes "no tienen que ver exclusivamente con esa administración".

Deuda de arrastre"

En la misma línea, desde Cancillería reconocen que "al ser una deuda alta, no es posible ponerse al día de inmediato". Y que "el pago de cuotas que se había descentralizado en otros ministerios, varios de los cuales no pudieron asumirlos, regresó a Cancillería, con el resultado de que este ministerio heredó una deuda de arrastre de varios años".

En la cartera algunos señalan que la "descentralización" de los pagos pendientes fue una medida que se determinó en 2019, en el gobierno de Sebastián Piñera, y que el Presidente Gabriel Boric decidió volver a concentrarlos en el Ministerio de RR.EE. Respecto a desde cuándo existe la deuda, aseguran que no es posible establecer una fecha, pues son más de 100 los organismos internacionales involucrados, que estaban "distribuidos" en diversos ministerios.

Sobre los posibles efectos de la deuda en la candidatura de la ex presidenta, Michelle Bachelet a la Secretaría General de las Naciones Unidas, en la Cancillería sostienen que "de ninguna forma afecta".

En un tono similar, la ministra vocera de Gobierno, Camila Vallejo, declaró que el pago pendiente de 10 millones de dólares "nada afecta ni nada tiene que ver" con la nominación de la ex alta comisionada de Derechos Humanos.

Son más de 100 entidades internacionales ligadas al organismo con las que el Ministerio de Relaciones Exteriores tiene pagos pendientes. En la cartera vinculan lo ocurrido con el hecho de que en su momento el cumplimiento de los compromisos se "decentralizó" y quedó en manos de distintas secretarías de Estado.



La ministra vocera de Gobierno, Camila Vallejo, descartó que la deuda de Chile con entidades vinculadas a la ONU amague la postulación de Michelle Bachelet a la Secretaría General del organismo.

Subsecretaria De la Fuente dice que "sería muy miope" que Kast no apoye a exmandataria

Si bien la División de Política Multilateral del Ministerio de Relaciones Exteriores —liderada por el embajador Frank Tressler— está a cargo de las "candidaturas a organizaciones internacionales", fuentes de Cancillería indican que las gestiones "más políticas" de la carrera de la expresidenta Bachelet a la ONU están centralizadas en Santiago y siendo lideradas por la subsecretaria de RR.EE., Gloria de la Fuente, quien señaló ayer en TL3 Radio que Michelle Bachelet "cumple con todos los requisitos para poder ser una muy buena secretaria general. Además, por su propia trayectoria, entiende bien los desafíos que tiene Naciones Unidas hoy".

Ante la posibilidad de que el Presidente electo, José Antonio Kast, no apoye la candidatura de la exjefa de Estado, la subsecretaria comentó que "sería muy miope, en la práctica, no sería una cosa recomendable no poder apoyar esta candidatura

hacia el futuro (...) Yo creo que es muy importante que una mirada de Estado se impone frente a estas consideraciones que son propias de la renciencia política". Y agregó que "ojalá que el próximo oficialismo la pueda respaldar".

Tras la renuncia de Paula Narváez a la Embajada de la Misión de Chile ante la ONU —quien dejó sus funciones el pasado 17 de enero—, fuentes de Cancillería señalan que no quedó nadie liderando la candidatura de la exmandataria en Nueva York. Hasta ahora, el único rol que han tenido fue tramar la carta de adhesión a su nominación, que fue firmada por el embajador alterno y encargado de negocios, Claudio Garrido. No obstante, dicen que la Misión de Chile ante la ONU tendrá más conducción en la candidatura cuando llegue Roberto Ampuero, quien se perfila como el futuro embajador en la administración del Presidente electo, José Antonio Kast.

Los gastos de la candidatura

Aunque el Ministerio de RR.EE. mantenga una deuda con la ONU —respecto de la cual se están "priorizando los pagos"—, argumentan que la

candidatura de Bachelet se financia con recursos de la cartera (subtítulos 21 y 22 del Presupuesto 2026).

En noviembre del año pasado, Cancillería reveló que el costo de la campaña de la exjefa de Estado tendría un costo de más de 55

mil dólares, vale decir casi 50 millones de pesos. En ese entonces, informaron un gasto de US\$ 17.423, proyectando un desembolso adicional a US\$ 40.000 más durante su carrera por el cargo. Estos desembolsos corresponden al viaje que realizó

Con Trump, "la candidatura de Bachelet es (...) inviable"

"Cualquier persona que en los últimos 10 o 15 años haya vivido no en el planeta tierra, sino que en la Vía Láctea, sabe que con Donald Trump en la Presidencia de EE.UU., la candidatura de Bachelet es absoluta y totalmente inviable", señaló el experto en comunicación política Gonzalo Cordero en El Líbero.

A una semana de que el Presidente Gabriel Boric haya oficializado la nominación de la expresidenta a la Secretaría General de Naciones Unidas, el militante histórico de la UDI comentó que la candi-

datura "en realidad es una acción política, de política interna".

Ante la incertidumbre de si el mandatario electo, José Antonio Kast, apoyará o no a Bachelet en su carrera a la ONU, Cordero insistió en la negativa que tomará el timón de EE.UU. de ser ratificada la exgobernanza socialista. "No creo que haya nadie aquí que pueda pensar que a Donald Trump le da lo mismo que Michelle Bachelet sea secretaria general de Naciones Unidas (...) Eso es absurdo", señaló con tono sarcástico.

Aclaración por comentario de diputado sobre la ONU

Ante la deuda de Chile con la ONU, el diputado Alexis Sepúlveda (PR) comentó que "es importante que Chile en cualquier aspecto pueda tener sus deudas al día, y sobre todo en este momento, con la ONU con la candidatura de Michelle Bachelet. Parece un sinsentido que Chile mantenga una deuda con este organismo. Lo ideal sería ponerse al día de manera inmediata para no dañar ni perjudicar la candidatura de Michelle Bachelet a la Secretaría General de la ONU".

El comentario corresponde a Sepúlveda, y no al diputado republicano Stephan Schubert, como se publicó en la edición de ayer.

Bachelet en octubre de 2025 a la conmemoración de los 30 años de la Declaración y Plataforma de Acción de Beijing, donde Cancillería gastó \$14.5 millones en pasajes aéreos y \$793 mil en viáticos. Luego, en la Cumbre de Líderes de la COP30, donde la exgobernanza acompañó al Ejecutivo, la estadía del hotel tuvo un costo de \$928 mil.

Además, parte de los viajes que ha realizado la candidata a la Secretaría General de la ONU —desde que el Presidente Gabriel Boric comunicó su candidatura en septiembre de 2025—

han sido financiados por organismos que la han invitado a distintas instancias. Por ejemplo, en enero, la expresidenta estuvo en España, donde asistió al "GWL Voices Dialogue 2026: Women Leading the UN of the 21st Century". Esto, según su equipo, fue costeado por el Club de Madrid, del cual Bachelet es vicepresidenta desde 2010.

Próximamente, se prevé que Bachelet llegue a Nueva York, ya que entre el 9 y 19 marzo se realizará el 70º período de sesiones de la Comisión de la Condición de la Mujer de la ONU.